

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 2 »
Número suelto. 0'10 »

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redacción: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originale aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

PERIÓDICO BISEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

CONGRESO PROTECCIONISTA

DE LA INFANCIA.

Estaba en nuestro ánimo ocuparnos en nuestro editorial de hoy del congreso que en la actualidad tiene lugar en la culta Cádiz; pero habiendo leído en el ilustrado periódico «El Imparcial» un notable artículo de 21 del mes finado para tal objeto, con gusto retiramos el original que teníamos preparado, dando cabida en lugar preferente al mencionado artículo.

«El proyecto de reunir un Congreso en la culta Cádiz para someter al criterio de los hombres de ciencia, de los hombres de fé y de los hombres de buena voluntad, los problemas sociológicos que preocupan hoy la atención de la humanidad pensadora, ha sido recibido por la opinión con el entusiasmo que despierta toda aspiración noble y generosa.

Nada más digno de atención que la voz de alerta de un pueblo que pide á la conciencia pública su apoyo para obtener de los altos poderes del Estado que las leyes modifiquen aquellas reglas que la evolución gradual de las costumbres han hecho inútiles ó perjudiciales; que la ciencia utilice en provecho de las nuevas generaciones los conocimientos adquiridos; que la caridad normalice los dones que derrocha, y que la

pátria consagre á sus ciudadanos amor de madre, ya que les pide abnegación de hijos.

Obtener este resultado como principio, como base de un nuevo sistema legal y moral para la protección del hombre en su infancia, es el nobilísimo propósito del Congreso de Cádiz, iniciado por una señora que comparte su vida entre las letras y la caridad, secundada por todas las autoridades y notables de la población, que firman con Patrocinio de Biedma la convocatoria que invita al Congreso, explicando los fines que de él se proponen.

El Imparcial se adhiere con entusiasmo á esta idea, como lo harán sin duda cuantos amen el bien de su pátria y el progreso en la vida social.

Si los poderes públicos y la prensa se limitan á aplaudir y admirar la iniciativa de una dama ilustre, el Congreso se reducirá á una manifestación limitada al círculo de una capital de provincia, y no tendrá la resonancia que necesita y merece tan vasto proyecto.

Para que la fecunda semilla que ha lanzado al viento de la publicidad la ciudad gaditana no se pierda, para que fructifique y alimente futuras grandezas, es preciso que todos, absolutamente todos los que por su posición ó sus sentimientos pueden coadyuvar á tan grande obra, le presten su incondicional apoyo.

Sin recursos nada puede intentar para llevarlo á la práctica el Congreso gaditano; sin hombres de ciencia que fijen en sus conclusiones las aspiraciones modernas, que pugnan con la rutina peligrosa del pasado, nada podrá pedir, á pesar de su buena voluntad.

El obtener por medio del Congreso gaditano las mejoras que la opinión reclama, no es ya solo empeño de un pueblo es necesidad de la nación.

Protéjase el desenvolvimiento de esta sublime idea, y habremos contribuido al bien futuro de la pátria.

Nada más digno de obtener el apoyo de S. M. la Reina regente, cuya inteligencia y bondad la inclinan á todo lo grande y á todo lo justo; se trata de obtener ventajas para los niños, y teniendo un Rey-niño, que ha de hallar al ser hombre en los que hoy son niños también las virtudes de educación y sentimiento que para ellos se solicitan, nada más natural, más tierno y significativo que su apoyo, que, como lazo moral, atraería al trono voluntades y corazones.

Nada más propio de nuestros ministros liberales que unir al apoyo personal que ofrecen á esta idea, el apoyo oficial que ha de dar vida legal á sus acuerdos.

Nada más en armonía con la nobleza nativa de nuestras altas clases, que prestar re-

ursos á los que con ellos se proponen contribuir á mejorar la condición de los necesitados.

Y nada más digno, en fin, de nuestros oradores que prestar la fuerza de su palabra, la riqueza de su talento y las lecciones de su experiencia á los que buscan en su presencia y en su oratoria elementos para realizar su nobilísimo propósito.

A la prensa nada hay que pedirle, porque estamos seguros de que en esta obra meritoria lleva una parte, y pruebas de ello ofrece ya con la atención que presta á este asunto, debiendo, al consignarlo en su elogio, hacerlo muy sincero de los Emms. Cardenales Excmos. señores Gonzalez, Arzobispo de Sevilla; Monescillo, Arzobispo de Valencia, Benavides, Arzobispo de Zaragoza, y Payá, Arzobispo de Toledo; que, como príncipes de la Iglesia española, han saludado con sus bendiciones á la iniciadora, doña Patrocinio de Biedma, ofreciendo su apoyo al pensamiento y deseando que por su realización se obtengan las mejoras morales y físicas que el estado de nuestra sociedad reclama.»

Efectivamente, después de incesantes trabajos y de esfuerzos inauditos verificados por todos, ha podido ver coronada su obra la iniciadora del pensamiento, de la caritativa señora D.ª Patrocinio de Biedma.

En todas las poblaciones de relativa importancia deben existir sociedades protectoras de los niños, construyendo al efecto ó deparando donde haya oportunidad los correspondientes asilos para albergar á tanto niño desvalido que por desgracia existe en la sociedad.

Son dignas de elogio por el mucho interés que se toman estas sociedades; y es seguro que infinitos desgraciados que vivagueaban por las calles sin tener un triste hogar donde refugiarse, ni quien les tendiera una mano bienhechora que cuidara de su aseo, tanto de cuerpo como de alma, llegaron en su día á ser unos asesinos y ladrones, que dieran á la corta ó á la larga con su cuerpo en un correccional para perpetuidad, ó exhalaran el último suspiro de su vida en afrentoso patíbulo; y con la proteccion que estas humanitarias sociedades les consagran y á que se hallan dedicadas, pueden salir de los establecimientos en donde hoy se albergan, hombres honrados que quizás algunos, pueda la historia dedicarles una brillante página. Llegando hasta ocupar los primeros puestos en la nacion.

Encarecemos la necesidad de que en Orihuela se forme una sociedad protectora de los niños, que cuide no solo de proteger y amparar algunos seres que se encuentran desvalidos, sino de vigilar tambien como lo hacen las demás sociedades, por los que reciben tratamientos crueles de sus parientes, de los acogidos por algunas personas, y hasta de sus mismos padres.

SUETOS Y NOTICIAS.

En el comercio de D. Matías García Sanchez, se vende vino puro para mesa, su precio bara-

tísimo, en atencion á su clase.

Aprovechar la ocasion y probarlo.

Nuestro colega «El Diario» para contestar á un suelto que publicamos denunciando el escandaloso abuso que se comete introduciendo fraudulentamente especies sugetas al pago de consumos, nos dedica todo su número del jueves, manifestando entre otras cosas con su habitual aviesa intencion, que hemos formulado un cargo contra la comision de consumos, tratando además de querer probar que la recaudacion en esta época fusionista produce mayores rendimientos que en la conservadora.

Prescindiendo de los datos demostrativos que aduce el colega, que de eso habría mucho que hablar, negamos en absoluto que nuestro suelto de referencia imprima cargo alguno para la comision de consumos, ¿qué, digamos que es deficiente? lo repetimos y lo repetiremos hasta la saciedad. ¿Es que la inspeccion de los concejales encargados de ella, se cifra únicamente en examinar diariamente los libros de la administracion? Ya sabe el colega, que aun vigilando constantemente los puntos por donde se pueden introducir especies, aun asi y todo la pegan los matuteros. Y ¿es posible que la indicada comision que tiene sus naturales ocupaciones, tenga que distraerlas para dedicarse constantemente en vigilar á los que se dedican á introducir especies sin efectuar los pagos, y hasta á los encargados de evitar las introducciones? Esto no es posible en manera alguna; por tanto ¿dónde está el cargo que hacemos?

Demás consta al colega que si tuviéramos que hacer cargos á dicha comision ó á cualquiera, lo haríamos, pues siempre hemos demostrado tener el valor de nuestros actos. No somos de los que tiran la piedra y esconden la mano, esos ya sabe «El Diario» donde se encuentran.

Si es que á la situacion le ha mortificado la denuncia, que lo dudamos, lo sentimos, pero tenga en cuenta que como centinela avanzado de todo lo que afecta á nuestra poblacion, no dejaremos de hacer las denuncias corres-

pondientes, por más que mortifique á los fusionistas; aun cuando esto no cabe en modo alguno, antes al contrario, deben estar-nos agradecidos, porque les presentamos las faltas para que impongan el remedio, y esto francamente, es de agradecer.

Y para terminar diremos, que la oficiosa defensa que hace «El Diario» presentando un cúmulo de datos, que despues de todo pueden existir equivocaciones, no vienen á probar otra cosa en sustancia, que á decir, *peor lo has hecho tú*; como si esto y admitiendo en hipótesis que la situacion conservadora lo hubiera hecho mal, viniera á justificar, á legalizar, ó á dar derecho á la fusionista, para hacerlo peor.

Desengañese el colega, una y mil veces le hemos dicho que las defensas que hace de la situacion, en vez de beneficiarles les perjudican notablemente; y no valga el dicho nuestro, no se recatan para decirlo sus amigos en fusionismo.

Hemos tenido el gusto de ver un magnífico diploma honorífico que la diputacion foral y provincial de Navarra ha remitido á nuestro distinguido y particular amigo el ilustrado médico Doctor D. Oswaldo Codina, en justa recompensa de sus extraordinarios y relevantes servicios prestados por él en aquella provincia, durante las afflictivas circunstancias de la epidemia colérica de 1885. Tan honrosa distincion debe halagar sobremanera á nuestro querido amigo, por la expresion del agradecimiento de una corporacion importante por su proceder heroico y caritativa conducta en momentos difíciles y angustiosos.

Damos la más cordial enhorabuena al Doctor Codina al par que lamentamos la indiferencia y olvido de nuestro municipio para aquellos que heroicamente lucharon en esta ciudad contra la terrible epidemia, entre los que se halla en primera línea nuestro apreciado amigo, el que abandonando sus estudios en el extranjero, acudió voluntario y generosamente tan luego llegó á sus noticias que Orihuela era víctima del temido azote.

Los padres del soldado Tomás Rodríguez Rosell, se presentarán en esta zona militar para enterarles de un asunto que les interesa.

Rafael Zaragoza y compañía; dueño de la orchateria que se halla situada á la izquierda de la entrada de la glorieta, nos suplica hagamos público para conocimiento de todos, que el barracon de que es dueño no se halla construido de cañizos como supone «El Diario» equivocadamente, sino de lienzos nuevos comprados recientemente en la calle Mayor, como así mismo la sillería y los tablonos.

Nos suplica dicho Sr. Zaragoza manifestemos al «Diario» que para tributar justos y merecidos elogios al kiosko que tiene establecido Juan Rogel al final de la fèria y que tanto la embellece, no es razon suficiente para deprimir á las demás orchaterías, máxime cuando la de que es dueño, está edificada con toda decencia posible y hasta con elegancia. Si con efecto existen algunas construidas de cañizos, en horabuena que las ataque si ese es su parecer, pero las que no están confeccionadas en esa forma, no hay razon para ello.

Tiene razon el Sr. Zaragoza en mostrarse resentido con el colega; aplauda «El Diario» las cosas que desde luego sean dignas de aplauso, pero no deprima á los demás, porque no es regular, y además porque cada cual hace lo que puede con arreglo á la medida de sus fuerzas.

Este «Diario» es mucho diario.

«La Crónica» irascible siempre hasta en las cosas más triviales, saca á plaza con toda la inquina de que es susceptible, algunas equivocaciones en que hemos incurrido, como predispuesto se halla ha acontecerle á todo el que escribe; y aun cuando no somos fuertes en Geografía, no tanto, para que dejemos de saber, siquiera sean al menos las principales capitales de España. Y ¿en qué hemos molestado al colega, para que arremeta contra nosotros con tal denuedo? La causa estriba únicamente en que digimos que la familia fusionista se lamentaba de que los conservadores, fueran los man-

darines en pleno fusionismo. Y como al director de «La Crónica» no le han complacido en una peticion que hizo, segun él justa, [de que se permitiera la venta de carne en la partidá rural la *Campaneta* sino estamos mal informados, todo su mal humor lo pega con nosotros.

Qué tendremos nosotros que ver, conque sus congeneres los fusionistas le sirvan ó no, en las peticiones que haga? Su irritabilidad demuéstrela con los que le deprimen, no con nosotros que no tenemos vela en el entierro, y sobre todo lleve la cuestion al ayuntamiento, y allí frente á frente con el enemigo luche hasta pulverizarlo, ó hasta que le concedan lo que solicita.

¿Pero á nosotros por qué?

«El Diario» dice en su número del viernes.

«El Dia de ayer en un suelto de igual corte á todos los que publica el colega etc.

Es decir que al colega no le gusta nuestro corte.

Así lo suponemos; pero en tal de complacer al Diario le prometemos variar de tígera.

Y tenemos la seguridad que el nuevo corte le ha de gustar menos al colega.

En cuanto á los molinos de viento, los tenemos siempre delante.

Cuando queremos probar la lanza, arremetemos con «El Diario» que es nuestro molino de viento.

No dudamos que la Junta de Sanidad local apesar de no haberse reunido ni una sola vez habrá llevado á efecto algo que merezca plácemes, pero es lo cierto que hasta el presente no ha practicado ninguna visita domiciliaria ni tomado ninguna disposicion importante; y es preciso para pasar por delante de algunas casas taparse la nariz ó llevar algun desinfectante. Esto sin perjuicio de la abundancia de aguas súcias que arrojan las *fregatrizes* á la vía pública contraviniendo las ordenanzas municipales.

Ayer tarde tuvimos el disgusto de presenciar como una madre desnaturalizada,, permítasenos

calificativo tan duro porque no merece otro nombre, castigaba á una hija niña de unos cinco años de una manera cruel, conduciéndola por toda la alameda vieja en direccion á su casa; pero al entrar en la calle de la Acequia una vecina movida á piedad cogió la niña y la hizo entrar en su casa suplicando á la madre no la diere más castigo. La madre, y no merece tal nombre, se parapetó en el portal de la casa con un cordel grueso en la mano esperando ocasion oportuna para lanzarse sobre la presa que le habian arrebatado, y habiendo nosotros seguido á aquella mujer, no pudimos menos que manifestarle su mal proceder amenazándole dirigirnó á la autoridad, si continuaba con aquel mal tratamiento. Así es que llamamos la atencion de la autoridad para que por medio de sus dependientes y en particular por los alcaldes de Barrio, procure que estos vigilen á esas madres que sin duda ignoran lo que es el cariño que se tiene á los hijos, y castiguen como previenen las leyes á los padres que maltratan cruelmente á los que les dieron el ser.

En la mañana de ayer se reunió en Junta general la sociedad Union Agrícola Orcelitana, con objeto de que la Comision nombrada para asistir á la reunion celebrada en Alicante para protestar del dictámen de la camara de comercio de aquella ciudad en la cuestion alcohólica, diera cuenta del resultado de su mision.

Por ausencia del presidente de ella Sr. Torres, el Sr. Garcia Cnbero (D, Atanasio) manifestó á los allí congregados el entusiasmo y unidad de miras que reinó entre los concurrentes á la reunion, que fué numerosísima, expresó las deferencias de que fué allí objeto la Sociedad Agrícola hasta el punto que uno de sus individuos fué designado para formar parte de la mesa presidencial.

Así mismo hizo entrega dicho señor de una memoria sobre la produccion vinícola en España regalada por el Sr. Maisonnave para la Biblioteca de la Sociedad; ésta que oyó con sumo gusto las anteriores declaraciones acordó por unanimidad nombrar so-

cio honorario al Sr. Maisonnave (D. Juan,) aprobó en un todo las gestiones de la Comision, acordando así mismo un espresivo voto de gracias para los dignos individuos que la componian.

Se acordó tambien á propuesta del Sr. Picazo prestar su concurso á la benefícosa idea de la construccion de una plaza de toros en esta ciudad y para asistir á la reunion pública anunciada se designó á un individuo de su seno para que la represente, y no habiendo otros asuntos importantes de que tratar se levantó la sesion, manifestando repetidas veces los señores comisionados las corrientes de simpatía desarrolladas en todos los pueblos de la vega hácia la Sociedad Agrícola, cuya importancia y servicios encarecen, importancia y servicios muy apreciados fuera de esta ciudad, como se ha hecho patente en cuantos actos públicos ha concurrido su representacion oficial.

Hoy á las diez y media de la mañana tendrá lugar en el teatro una reunion presidida por la comision agrícola para tratar de la construccion de un circo tau-rino.

Todos los años por idéntica época bulle en los cerebros de los hijos de Orihuela la idea de la necesidad de edificar una plaza de toros, para que pudiendo dar buenas corridas, afluyan forasteros en los dias de feria; y como hemos llegado á la época en cuestion de ahí, el que empezemos de nuevo con reuniones, y hablar mucho de la cosa, despues nada,, todo queda en el rincón del olvido y hastra otro año.

Y sino al tiempo.

Los periódicos de Canarias dan cuenta de un horroroso suceso cometido en la villa de Orotava.

Parece que el primero del corriente llegó á dicha poblacion uno de aquellos hijos del pais que, á fuerza de trabajos y economías logran reunir un pequeño capital en las apartadas regiones de América. Dirigióse á la casa paterna, donde pidió hospitalidad, pero sin darse á conocer, sino como uno de tantos á quienes llaman allí indianos, á fin de atenuar el efecto de la grata sorpresa en sus ancianos

padres admitido que fué, depositó en manos de la dueña de la casa un bolsillo con dinero en bastante cantidad, confiándola tambien la custodia de los baulles.

Sobrexcitados los malos instintos de aquella á la vista del oro y los cofres, se resolvió á cometer un crimen incalificable. Al efectó, levantóse á media noche, y trató de convencer á su marido de la conveniencia de quitar la vida al huésped, para hacer suyo lo que éste pertenecía; negóse el marido y aun amonestó algo duranamente á la criminal; pero ésta lejos de desistir, se apresuró á ejecutar su proyecto con un hacha, separando al infeliz la cabeza del tronco.

A la mañana siguiente se presentó en la casa una hija de la criminal y hermana de la víctima y horrorizada, hizo saber á su madre que aquel cadáver era el de su propio hijo.

La desnaturalizada madre respondió: «Si es mi hijo, que hubiese hablado.»

Y nadie la sacó de ahí.

La miserable se encuentra detenida.

CIRCO WOLSI.

Esta tarde á las cinco y á las nueve de la noche tendrán lugar las dos últimas funciones que dará tan acreditada compañía.

Por la tarde se verificará el *debut* de los toros amaestrados presentados por el domador D. Jacinto Romero.

Por la noche tambien se exhibirán los amaestrados toros y algunos otros ejercicios que agradarán al público.

Servicio Telegráfico

DE

EL DIA.

Madrid 20.—(6 t.)

Dáse como seguro relevo Salamanca.

Consejo de hoy presúmese quedará ultimado.

Madrid 20.—(7 t.)

Lo de Salamanca continúa igual.

Celebrado consejo Ministros reservado.

Pi dará manifestos.

El Corresponsal.

Imp. de Cornelio Paya, Mayor, 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

de cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA

VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR
ASPE

Representante de la casa en esta población Juan Ramos, Valler, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,
ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

TIENDA DEL AGUILA

DE

ROQUE BELDA RUBIO

20, MAYOR, 20.

Indianas á
real
y cretonas
á real y medio.

Bonito surtido
en velos de tul y
blonda de seda y
bichi última
novedad.

Lanas
para señoras
doble ancho
á 3 1/2 rs. vara.

En este establecimiento se acaba de recibir un gran surtido para señoras y caballeros.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de pasta.

NO EQUIVOCARSE, RODEO, 25,

Manuel Perez, entendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (*capital social de doce millones de francos, reservas, etc.*) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.

EL DÍA

PERIÓDICO BISEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRICION.—Orihuela, un mes, 50 céntimos de peseta.—Fuera, un trimestre, 2 pesetas.—Número suelto, 10 céntimos de id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales

PAGO ANTICIPADO.

PUNTOS DE SUSCRICION.— En la redaccion Puerta Nueva, núm. 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.